



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Le Président du Conseil d'Etat
Der Präsident des Staatsrats

Ruelle de Notre-Dame 2, 1700 Fribourg

T +41 26 305 22 05
www.fr.ch/ce

*Seules les paroles prononcées font foi
Es gilt das gesprochene Wort !*

**Assemblée générale du personnel forestier fribourgeois
Generalversammlung des Freiburger Forstpersonals**

23 novembre 2023, St-Sylvestre / 23. November 2023, St-Sylvestre
*Allocution de M. Didier Castella, Conseiller d'Etat, Directeur DIAF
Rede von Herrn Staatsrat Didier Castella, Direktor ILFD*

Sehr geehrte Co-Präsidenten
Sehr geehrte Mitglieder
Liebe Freunde

Ich danke Ihnen herzlich, dass Sie mich zu Ihrer Generalversammlung eingeladen haben.

Ich mag Holz und die Holz-Berufe.

Als Sohn eines Forstingenieurs und Bruder eines Försters liebe ich den Wald seit jeher, wie auch schöne Schreinerarbeiten... und gemütliche Abende neben einem knisternden Feuer, ob in einer Hütte, zu Hause oder draussen in der Natur.

Mais, bien sûr, en bon responsable de la Direction des institutions, de l'agriculture et des forêts, je sais aussi que vous n'attendez pas forcément de moi, aujourd'hui, que je vous parle de mon amour pour les soirées au coin du feu.

Concernant la CCT de l'économie forestière fribourgeoise que vous attendez, je ne vais pas vous laisser poireauter.

Vous vous impatientez de la lenteur de la procédure, jusqu'à douter peut-être de la volonté d'aboutir de l'administration.

J'ai été interpellé par Patrick pour intervenir dans ce dossier et je l'ai fait. J'ai pris contact avec mon collègue de la Direction de l'économie. Aujourd'hui, selon les informations que j'ai reçues, tous les signaux sont au vert et l'extension est à bout touchant.

Mon collègue s'est adressé au syndicat qui vous représente pour lui communiquer qu'il n'y avait aucune volonté de freiner le processus, ni du côté du Service de l'emploi, ni du côté du SECO, mais que la procédure était complexe pour satisfaire aux exigences de la loi fédérale permettant d'étendre le champ d'application de la convention collective de travail.

Comme je vous l'ai dit en introduction, je suis attaché aux métiers du bois. Mais j'aimerais vous dire, qu'au sein de notre Conseil d'Etat, ce n'est pas une position isolée.

Nous sommes tout à fait convaincus de l'importance de conditions de travail attractives et sûres pour les travailleurs du bois.

C'est aussi parce que notre Gouvernement est conscient des atouts de la filière bois pour notre canton, tant pour notre économie, que pour notre cadre de vie, notre sécurité et notre environnement.

Dans son programme gouvernemental, le canton de Fribourg a affirmé sa volonté d'utiliser du bois fribourgeois et ce ne sont pas des paroles en l'air. L'État s'engage pour la promotion du bois, en utilisant ce matériau noble dans les constructions dont il est le maître d'ouvrage.

Le bâtiment de la Police cantonale, la ferme de Grangeneuve, certaines des bâtiments de Bluefactory en sont des exemples significatifs.

Notre Service de forêts s'engage également pour favoriser l'augmentation de la production de bois dans le canton. Nous soutenons les remaniements forestiers ainsi que les regroupements de propriétaires afin qu'ils puissent atteindre la taille critique leur permettant des interventions rentables.

Plusieurs de ces remaniements et autres projets d'organisation de forêts privées ont été menés ces dernières années.

Dans son approche de la forêt, l'État mise sur la multifonctionnalité et sur la durabilité. L'exploitation des forêts doit tendre à ce que toutes ses fonctions soient remplies simultanément.

Production, loisirs, biodiversité, protection... doivent être pris en compte dans la gestion forestière. L'une ne peut pas être supprimée au profit d'une autre, même si des priorités peuvent être définies en fonction des sites et des besoins locaux.

Une exploitation durable implique évidemment de ne pas exploiter plus que ce que la forêt produit. En termes économiques, nous exploitons les intérêts, mais jamais le capital.

La mise en valeur durable du bois s'inscrit dans une tradition qui nous est chère. Notre canton et la Suisse peuvent compter sur une filière du bois très forte qui participe à la préservation de notre environnement, grâce à l'utilisation d'un matériau de proximité, grâce au remplacement des énergies fossiles par une énergie renouvelable (bois-énergie) et au stockage de CO₂ que la construction bois nous offre naturellement.

Durant cette année présidentielle, je me suis souvent fait la remarque que la modernité n'était pas toujours là où on l'attendait.

Certains secteurs, comme celui de la forêt, sont plus sexy que jamais depuis que chacune et chacun se préoccupe de son avenir sur cette planète. Dans ce contexte, ce serait un péché de ne pas utiliser à bon escient une telle richesse naturelle.

On compte aujourd'hui, dans notre canton, plus de 400 apprentis dans les métiers du bois. C'est un matériau d'avenir qui trouve succès auprès des jeunes. J'ai envie de dire Bingo. L'avenir nous appartient.

Meine Damen und Herren, ich danke Ihnen für Ihren Einsatz für unsere Wälder und die Umwelt.

Manchmal denke ich in den Sitzungen, die meine tägliche Arbeit prägen, dass es mir auch sehr wohl wäre mit einer Motorsäge in der Hand - allerdings nicht, um meine Gesprächspartner zu zerlegen, das möchte ich betonen - ... sondern um mich dann später ans gemütliche Kaminfeuer zu setzen.

Merci au comité, aux membres de l'association et aux bénévoles pour leur engagement

Meine Damen und Herren, ich danke Ihnen für Ihre Aufmerksamkeit.